

Dossier de presse – fiches thématiques

Polarisation et prévention de la radicalisation conduisant à l'extrémisme violent

Mercredi 20 mars, 16:30 - 18:00

Deux exemples de pratiques de villes membres de l'Efus

>> Note aux rédactions : n'hésitez pas à nous contacter si vous souhaitez interviewer des représentant.es des villes et organisations mentionnées ci-dessous

- **La ville de Rotterdam** (Pays-Bas) mesure quatre fois par an les tensions sociales et identifie les sujets qui polarisent les opinions de la société locale dans une étude intitulée Quick Scan. Elle est réalisée à partir d'entretiens individuels et de rencontres avec des leaders d'opinion locaux, des acteurs de terrain et des représentants des différents groupes composant la société locale. Le Quick Scan est un élément clé dans l'approche suivie par Rotterdam en matière de polarisation et sert de base à la stratégie de la ville en matière de dialogue et de cohésion sociale. (Pour plus d'information, voir la publication [BRIDGE - Comprendre et répondre à la polarisation au niveau local](#), Efus, 2021).
- **Neuf villes européennes** ont créé des groupes de jeunes résidents qui ont chacun imaginé une campagne locale en ligne de prévention des discriminations et de la polarisation, dans le cadre du [projet LOUD](#) mené par l'Efus entre 2019 et 2021. Il s'agissait des villes de Augsburg (Allemagne), Dusseldorf (Allemagne), L'Hospitalet de Llobregat (Espagne), Louvain (Belgique), Lille (France), Montreuil (France), Pella (Grèce), Rosny-sous-Bois (France), et Valenciennes Métropole (France). Le projet est décrit en détail dans la publication [LOUD - Quand les collectivités territoriales et les jeunes de neuf villes européennes se mobilisent contre l'intolérance et l'extrémisme](#) (Efus, 2021)

Intervenants

- Valerio De Divitiis, Coordinateur de programmes, [Bureau des Nations Unies pour la lutte contre le terrorisme](#) (UNOCT), l'agence qui mène et coordonne les actions menées partout dans le monde par l'ONU pour prévenir et contrer le terrorisme et l'extrémisme violent.
- Götz Nordbruch, Chef de service Éducation à la paix, [Fondation Berghof](#) (Allemagne), une organisation indépendante, non-gouvernementale et à but non lucratif qui soutient les parties impliquées dans des conflits dans leurs efforts pour atteindre une paix durable au travers de la transformation de conflit et de la consolidation de la paix.
- Olivier Vanderhaeghen, Directeur, Centre Public d'Action Sociale, [Molenbeek](#) (Belgique). L'une des 19 communes de la Région de Bruxelles-Capitale, Molenbeek avait été bouclée pendant plusieurs jours à la suite des attentats terroristes à Paris en 2015 parce que plusieurs attaquants en étaient originaires. Aujourd'hui, les habitants veulent changer l'image de leur commune.

Le travail et le positionnement de l'Efus

Efus travaille [depuis plus de deux décennies](#) sur la question de la polarisation et de l'extrémisme violent et a mené ou participé à une [dizaine de projets européens](#) sur le renforcement de la résilience aux discours extrémistes, notamment chez les jeunes, les réponses locales à la polarisation et à l'extrémisme violent, ou encore le renforcement des compétences et de la collaboration entre les acteurs locaux. L'Efus est également en lien avec d'autres réseaux internationaux afin de mieux comprendre et prévenir la polarisation et la radicalisation menant à la violence.